

Volez !

Jetant un regard en arrière et regardant vers l'avant, en 2004

*Rapport du Supérieur Général à la XI^e Assemblée Générale
sur l'état de la C.M.*

Rome, 6.VII.2004

Permettez-moi de commencer cette allocution sur l'État de la Congrégation » par un symbole. Connaissez-vous la sterne arctique ? C'est un oiseau minuscule qui pèse moins de cent cinquante grammes, mais il est le plus grand migrateur que l'histoire ait jamais connu. Chaque année, elle fait pratiquement le tour du globe. Au cours de sa vie, elle parcourt une distance égale à un aller-retour de la terre à la lune. Elle passe l'été dans l'Hémisphère Nord, dans l'Arctique où le soleil ne se couche jamais. Puis, début septembre, elle commence un voyage d'environ 18 000 kilomètres vers l'antarctique où elle profite de l'été du sud. En mars, elle migre à nouveau vers le Nord, parcourant 18 000 kilomètres et parfois davantage. Un petit de la sterne, dont la patte avait été baguée à l'âge de deux mois au Labrador au Nord du Canada, s'est envolé le même jour, a traversé l'Atlantique jusqu'aux rivages du Nord de l'Europe, et puis s'est dirigé vers le sud, passant les Îles Britanniques, la France, l'Espagne et le Portugal. Après avoir passé le Détroit de Gibraltar, il a continué, à 160 kilomètres par jour, survolant les côtes des pays de toute l'Afrique occidentale et a été retrouvé, juste quatre mois après avoir quitté le Nord du Canada, debout sur une plage d'Afrique du Sud.

Comme nous examinons la vie de la Congrégation de la Mission au cours des six dernières années et réfléchissons à ce qui a été fait et reste à faire pour la mise en pratique du Document Final de l'Assemblée générale 1998, je vous suggère que cet oiseau migrateur extraordinaire soit comme le symbole de la vocation missionnaire mobile de la Congrégation. Aujourd'hui, je partagerai ma présentation en cinq parties. Après chacune d'entre elles, je ferai une pause pour que vous méditez quelques instants et notiez quelques brèves réponses aux questions que vous trouverez sur le feuillet que vous avez devant vous. Ensuite, je vous distribuerai une version plus longue, plus détaillée de l'état de la Congrégation.

I. Volant ensemble en tant que FV Famille Vincentienne

C'était le thème de l'Assemblée de 1998. L'Assemblée nous a fortement invités à travailler à l'unisson avec les autres membres de la Famille Vincentienne (III, 1). Je suis très heureux de dire qu'au long des six dernières années dans la plupart des pays, la Congrégation de la Mission a collaboré très activement avec les autres branches de notre Famille. Nos branches laïques s'en réjouissent. Plusieurs de ces branches se sont aussi développées considérablement au cours de ces années.

À la lumière d'une recommandation faite dans le Document Final de l'Assemblée de 1998 (III, 1b), j'ai créé, le 30 novembre 1998, un nouveau service à la Curie Générale, celui de « Délégué du Supérieur Général pour la Famille Vincentienne ». Avec le consentement du Conseil Général, j'ai nommé le Père Benjamín Romo pour assumer ce service. Je lui suis très reconnaissant pour son travail inlassable. Benjamín et les présidents des principales branches de notre Famille vous en diront davantage sur les différentes branches, plus tard dans le courant de l'Assemblée, aussi je limiterai mes remarques aux trois groupes dont le Supérieur Général de la Congrégation est aussi le Directeur Général.

1. JMV

Six mois après la dernière Assemblée, le 2 février 1999, le Saint-Siège a approuvé les premiers Statuts Internationaux de la JMV. À cette époque, la JMV n'était officiellement établie que dans six pays. Mais avec l'aide des confrères et des Filles de la Charité, elle s'est rapidement implantée sur tous les continents. Nous avons tenu la première Assemblée générale de la JMV, précisément ici dans cette salle, du 8 au 12 août 2000 avec des délégués venus de 44 pays. Ils ont élu une Présidente Internationale, Gladys Abi-Saïd, et quatre membres laïques formant le premier Conseil International. En septembre 1999, avec l'aide des Visiteurs et Visitatrices d'Espagne, nous avons installé, à Madrid, un Secrétariat International pour la JMV. Il est actuellement dirigé par un Lazariste, une Fille de la Charité et des bénévoles laïques d'Équateur, du Venezuela, d'Haïti et des Philippines qui ont offert trois années de leur vie pour servir là. Ils sont en lien par courrier électronique avec les Conseils Nationaux de tous les pays et entretiennent un site WEB très actif, et très bien conçu sur www.secretariadojmv.org

Maintenant, nous avons commencé à préparer la deuxième Assemblée générale de la JMV qui aura lieu à Paris en août 2005. Actuellement, la JMV compte plus 70 000 membres. Les Statuts Nationaux ont été approuvés dans 46 pays.

2. MISEVI

Le 7 avril 1999, le Saint-Siège a approuvé les Statuts Internationaux de MISEVI. Ce plus jeune membre de notre Famille Vincentienne a pour but d'envoyer des laïques, hommes et femmes, issus d'autres branches de notre Famille Vincentienne, pour les missions *ad gentes*. MISEVI aide à subvenir à leur formation, à leur placement apostolique, à leur lieu de communauté, à leurs besoins financiers, à leurs réseaux de soutien spirituel et humain, à leur retour éventuel dans leur patrie. Actuellement, des communautés permanentes de missionnaires laïques existent en Honduras, Bolivie et au Mozambique. Du 2 au 6 janvier 2001, MISEVI a tenu sa première Assemblée générale à Molinos, près de Madrid. Elle a élu une Présidente laïque, Eva Villar, et trois autres membres de l'Équipe de Coordination Internationale. L'Équipe de coordination MISEVI maintient le contact personnel avec chaque missionnaire laïque travaillant dans différents pays et possède un site WEB très créatif sur www.misevi.org

En août 2003, MISEVI Internationale a aussi tenu une rencontre à Mexico pour tous ceux qui étaient intéressés à fonder des groupes MISEVI nationaux. Soixante-dix-huit participants sont venus de 26 pays. Plusieurs pays élaborent maintenant des Statuts nationaux.

3. AMM

Les nouveaux Statuts internationaux de l'Association de la Médaille Miraculeuse ont été approuvés le 19 février 1998. Bien que les Statuts ne prévoient pas, aujourd'hui, une Assemblée générale ou une structure de gouvernement international, j'avais décidé de mettre en place la première Rencontre internationale de la Médaille Miraculeuse qui a eu lieu du 22 au 26 octobre 2001. Soixante-huit Lazaristes, Filles de la Charité et laïques de notre Famille, venant de 28 pays, y ont participé. Dans le Document Final approuvé par les participants de la Rencontre, une des propositions faites au Directeur Général était précisément de créer une structure internationale. Aussitôt après, j'ai nommé un Conseil de Coordination Internationale pour cette Association. Ses membres sont le Père Charles Shelby (Coordinateur international), Sœur Marie-Yonide Midy (de Haïti, vivant à Paris), Père Janusz Zwolinski (de Pologne, vivant au Congo), et Mademoiselle Martha Tapia (du Mexique).

L'Association, qui en 1998 existait seulement dans six pays, a actuellement des Statuts nationaux approuvés dans 13 pays. Six autres pays ont des Statuts en cours d'approbation. Aujourd'hui, le Conseil de Coordination International a des contacts assidus avec les coordinateurs de l'Association dans plus de 50 pays.

L'Association a un site WEB actif sur www.amminter.org et publie, online, une catéchèse mensuelle pour ses membres, ainsi qu'une revue trimestrielle de nouvelles.

* * *

L'Assemblée de 1998 a appelé fortement les membres de la Famille Vincentienne à répondre ensemble aux cris des pauvres, en programmant « des projets spécifiques aux niveaux local, provincial, interprovincial et international » pour répondre aux besoins des pauvres (III, 2b) et aussi à affronter « les causes de la pauvreté dans nos différents contextes » (III, 2c). Permettez-moi de vous présenter quelques activités de collaboration significatives de notre Famille au cours des six dernières années :

1. Le 27 septembre 2001, les différentes branches de la Famille Vincentienne se sont engagées à collaborer dans un programme appelé « La Mondialisation de la Charité : La lutte contre la faim ». La campagne a produit des résultats extraordinaires. Nous connaissons plus de 160 projets qui ont été lancés dans le monde entier et nous reconnaissons qu'il y en a aussi beaucoup d'autres pour lesquels nous n'avons pas reçu d'information. L'an passé, plusieurs projets ont été lancés visant à combattre les causes de la pauvreté.

2. Le 27 septembre 2003, pour la première fois dans notre histoire les branches de la Famille Vincentienne se sont associées dans une Campagne « Action politique », appelée « Campagne contre la malaria » pour exprimer clairement les convictions de notre Famille, d'une voix unie à ceux qui ont le pouvoir et les ressources financières nécessaires pour opérer un changement relatif à la malaria. Cette Campagne a démarré lentement mais elle est un vivier potentiel immense pour sauver des vies. La malaria demeure la principale cause de mortalité en Afrique pour les enfants de moins de cinq ans.

3. Lors de notre toute dernière réunion des Responsables de la Famille Vincentienne du 20 au 22 février, nous nous sommes mis d'accord sur un thème commun pour l'année qui vient, démarrant le 27 septembre 2004. Voici le thème :

L'année de la jeunesse : partage du charisme vincentien avec toutes les générations :

Prière
Formation
Service des pauvres

Nous encourageons toutes les branches, durant la l'année à venir, à chercher de nouveaux membres jeunes pour partager le charisme de notre Famille Vincentienne. Pour aider à présenter ce thème commun de la Famille le 27 septembre, plusieurs pages de matériaux ont déjà été envoyées à tous les Visiteurs.

4. Pour travailler à combattre les causes de la pauvreté, comme l'Assemblée de 1998 l'a demandé (III, 2c), nous avons cherché et obtenu le 1^{er} février 1999, la reconnaissance par les Nations Unies en tant qu'ONG. Le Père Joseph Foley, notre représentant auprès des Nations Unies, soumet au Conseil Général des rapports très détaillés quatre fois par an, et a un site WEB très bien conçu (www.cm-ngo.net), il enseigne régulièrement au CIF. Et depuis peu, il contribue trimestriellement à *Nuntia*.

5. Dans le même contexte, l'Assemblée de 1998 a également engagé la Congrégation de la Mission (III, 2d) à « soutenir le mouvement pour l'annulation ou la réduction de la dette extérieure des pays pauvres, comme signe de la célébration de l'Année Jubilaire », citant *Tertio Millennio Adveniente*, 51. Le 1^{er} janvier 2000, j'ai envoyé une longue lettre aux membres de la Congrégation accompagnée d'une étude sur la dette extérieure.

6. L'Assemblée générale de 1998 nous a engagés à établir un réseau de communication mondiale (III, 5b), en coopération avec la Famille Vincentienne au sens plus large, et de l'utiliser non seulement pour encourager notre propre formation mais aussi pour distribuer l'information au sein de la Famille Vincentienne, et aussi dans le service des pauvres. Je suis très reconnaissant aux Pères John Freund, Julio Suescun et Claude Lautissier pour l'énorme travail qu'ils ont fourni pour notre site WEB, qui s'est ouvert officiellement juste après notre dernière Assemblée et qui est très populaire parmi les membres de la Congrégation de la Mission et la Famille Vincentienne. Notre site a donné naissance à d'autres sites WEB indépendants parmi les différentes branches de notre Famille. J'ai réuni les coordinateurs de notre site WEB à plusieurs reprises, leur demandant de se concentrer sur l'utilisation de la page, de rendre cette page attractive et de la changer fréquemment, même chaque jour, pour que les membres de notre Famille aient envie de chercher souvent de l'information sur la Famille et sur les besoins des pauvres. Depuis son emplacement, le site a bien reçu plus de deux millions de visiteurs. Récemment, le site de langue espagnole s'est hissé à la première place dans la fréquence d'utilisation du site. Félicitations aux trois membres de notre comité du site WEB !

Les Pères Claude Lautissier et Julio Suescun ont aussi produit des CD contenant les écrits de Saint Vincent en français et en d'autres langues, et en plus d'autres matériaux de source appréciable pour ceux qui font des recherches dans les études vincentiennes.

7. Le 27 septembre 2002, les Responsables de la Famille Vincentienne ont composé ensemble et publié une prière de la Famille Vincentienne, qui est maintenant largement utilisée. Nous savons qu'un million et demi d'exemplaires ont été imprimés et que la prière a été traduite en 20 langues au moins.

Une ombre. Ce n'est pas toujours facile de travailler *avec* les différentes branches de notre Famille Vincentienne. Parfois, c'est de notre faute. Quelquefois je reçois des plaintes contre des confrères qui veulent dominer plutôt que collaborer, qui veulent diriger plutôt qu'accompagner, qui veulent décider plutôt que donner leurs avis. Parfois la faute incombe aux autres branches de la Famille. Cela dépend beaucoup de leur responsable et s'ils sont habitués à collaborer. Certains sont des collaborateurs merveilleux, d'autres le sont moins.

Que nous dit le symbole de la sterne au sujet de notre collaboration dans la Famille Vincentienne ? Les sternes participent activement dans une famille élargie. Dans l'Arctique et l'Antarctique, elles vivent en colonies avec plus de 15 000 couples environ. Les observateurs affirment qu'elles passent beaucoup de temps avec leurs voisins et spécialement avec leurs petits, les formant patiemment. Elles aiment leur famille et la protègent avec acharnement. Quand un intrus menace un membre, la bande entière se réunit pour l'attaquer, en poussant des cris stridents et discordants. Les sternes nichent les unes près des autres et voyagent ensemble, planant souvent à l'unisson au-dessus des bancs de poissons afin qu'elles puissent manger ensemble, même si elles continuent leur vie itinérante en tant que famille.

II. Volant, tout en nous nourrissant et nourrissant les nouveaux membres avec une formation solide

Ici, je voudrais seulement souligner quelques-uns des développements plus importants par rapport à la formation au niveau général au cours des six dernières années.

1. Formation des formateurs

Un des défis les plus concrets et les plus forts que l'Assemblée générale de 1998 nous a lancé, concerne la formation des formateurs (III, 3B). L'Assemblée a mandaté le Supérieur Général et son Conseil pour étudier la possibilité de créer dans un ou plusieurs endroits un centre international pour la formation des formateurs. Après de nombreuses discussions en Conseil Général, nous avons décidé de demander aux cinq Conférences de Visiteurs d'établir des programmes régionaux pour la formation de nos formateurs. Je leur ai écrit en avril et juin 1999 demandant à chaque Conférence d'organiser un programme qui permettrait à nos propres formateurs de se rassembler une fois par an, ou une fois tous les deux ans, pour plusieurs semaines d'études, pour partager leurs expériences et inquiétudes comme formateurs, pour vivre une expérience de vie communautaire et pour prier ensemble. La réponse a été très bonne. L'Europe, pour des raisons diverses, a davantage de difficulté à organiser ce genre de rencontres.

Les méthodes de la formation initiale des formateurs sont variées. La plupart des Provinces utilisent de nombreux programmes qui sont disponibles, et ont des formateurs bien formés. Un côté d'ombre, quelques Provinces sont réticentes à libérer des confrères le temps nécessaire pour être bien formés. Je veux donc encourager toutes les Provinces à le faire, particulièrement, nos jeunes Provinces en croissance. Le sacrifice que vous faites en libérant maintenant un confrère pour qu'il soit un formateur bien formé portera ses fruits chez les étudiants bien formés à l'avenir.

2. CIF

Le CIF existe maintenant depuis 10 ans. Je suis très reconnaissant au Père John Rybolt pour sa direction créative en concevant et guidant le programme et actuellement au Père Hugh O'Donnell et Juan Julián Catalán pour continuer à le mener à bien. Le CIF propose deux programmes : une session plus longue pour les confrères de la tranche d'âge des 35-50 ans et une plus courte, d'un mois, pour les confrères qui ont plus de 50 ans. Au cours de ces années, 368 confrères ont participé à la session du CIF la plus longue, et 115 à la session plus courte. Leurs bilans ont été très positifs. Les Pères O'Donnell et Catalán seront ici le 19 juillet pour présenter brièvement le CIF. Le Père Rybolt, comme vous le savez, est déjà ici comme membre de l'Assemblée.

3. *Ratio Missionum*

L'Assemblée générale de 1998 a aussi demandé au Supérieur Général de constituer une commission pour élaborer une *Ratio Missionum* (III, 4b). Aussitôt après, avec le consentement des membres du Conseil Général, j'ai nommé une commission pour commencer à préparer la *Ratio*. Elle s'est réunie trois fois entre l'automne 1999 et l'automne 2000. J'ai également consulté tous les membres de la Congrégation de la Mission sur le contenu d'une *Ratio*. Quand la commission a terminé son travail, j'ai demandé au Père John Prager de faire la rédaction finale et d'unifier le style du document qui a ensuite été approuvé et publié dans *Vincentiana* en janvier-février 2002. De nombreuses Provinces et missions ont exploité ce document dans les programmes de formation continue.

4. La Rencontre des Visiteurs et le *Guide pratique du Supérieur local*

Du 14 au 16 juin 2001, les 52 Visiteurs de la Congrégation se sont réunis avec le Supérieur Général et son Conseil à Dublin. Le thème de cette réunion était : « L'animation des communautés locales ». Le *Guide Pratique du Supérieur local* était un des résultats de cette rencontre.

Lors de l'Assemblée générale de 1998, un postulat demandant la publication d'un *Guide pratique du Supérieur local* avait échoué de peu, mais, lors de la Rencontre des Visiteurs, la publication d'un *Guide pratique du Supérieur local* a été réétudiée. À la lumière de l'expérience positive de la Congrégation dans l'usage du *Guide pratique du Visiteur*, la grande majorité des Visiteurs a recommandé un *Guide pratique du Supérieur local*. Après plusieurs ébauches et beaucoup de consultations, la version finale a été approuvée par le Supérieur Général et son Conseil le 8 mai 2003.

La seconde semaine de la Rencontre des Visiteurs s'est centrée sur la collaboration interprovinciale et a consacré deux journées pour les rencontres des cinq Conférences des Visiteurs.

5. Rencontre des Visiteurs nouvellement nommés et révision du *Guide pratique du Visiteur*

À ce jour, nous avons eu quatre rencontres de Visiteurs nouvellement nommés, utilisant le *Guide pratique du Visiteur* comme fil conducteur de ces réunions. De nombreux Visiteurs ont affirmé que les sessions ont été très utiles et que le *Guide pratique* est un instrument pratique pour les matières parfois compliquées qui sont sur leur bureau. Récemment, nous avons décidé qu'une mise à jour était nécessaire et, après consultation de bon nombre d'entre vous, nous avons maintenant terminé une révision beaucoup plus étendue que celle que nous avions prévue. Ce manuel est actuellement dans les mains de l'imprimeur et il sera bientôt publié dans trois langues.

6. SIEV

Le SIEV, ou le Secrétariat International des Études Vincentiennes, continue d'aider de nombreuses manières la formation continue des confrères. Il a apporté une aide inestimable dans l'organisation de la Rencontre sur l'Islam (1999), le Mois Vincentien pour les directeurs des Filles de la Charité (2001), le Mois des Conseillers de la Famille Vincentienne (2002), et la rencontre des plus jeunes confrères intéressés par les études vincentiennes (avril 2004). Il a également entrepris beaucoup d'autres projets ; par exemple, la promotion des études sur Jean-Gabriel Perboyre, dont les articles sont parus en novembre-décembre 2002 dans *Vincentiana*, et la mise en disponibilité sur un CD-Rom des parutions de *Vincentiana* de 1995 à 2003. D'autres projets sont en cours, tels que demander à un groupe de confrères et à d'autres personnes « experts » dans la spiritualité vincentienne d'écrire une série d'articles sur des thèmes en lien avec la Doctrine Sociale de l'Église et sur des initiatives concrètes entreprises sur ce sujet dans notre Famille Vincentienne ; demander la collabo-

ration de quelques confrères de différents pays ou parties du monde pour compiler la bibliographie vincentienne d'œuvres publiées chaque année dans leur propre langue.

7. Le Mois Vincentien des Directeurs des Filles de la Charité

Du 2 au 27 juillet 2001, à Paris presque tous les 74 Directeurs des Filles de la Charité ont participé à un Mois Vincentien. Chaque semaine, un thème essentiel a été traité : La Compagnie des Filles de la Charité, la fonction du Directeur provincial, le service de Directeur dans le domaine de la formation et, enfin, la préparation de la prochaine Assemblée générale de la Compagnie. J'ai rejoint les confrères pour une journée de retraite au Berceau. Le Mois s'est terminé avec une séance d'échanges avec la Mère Générale et son Conseil, des propositions pour la révision du *Directoire pour les Directeurs* et l'évaluation du mois. *Vincentiana* a publié les conférences qui ont été présentées au cours de ce rassemblement.

8. Mois Vincentien pour les Conseillers de la Famille Vincentienne

Du 7 au 27 juillet 2002, environ 120 Conseillers des groupes de laïques de la Famille Vincentienne se sont réunis à la Maison-Mère des Filles de la Charité à Paris. Au cours de la deuxième semaine de cette Rencontre, les Responsables internationaux des principales branches de la Famille Vincentienne ont donné des conférences décrivant leur travail et ont répondu aux questions et aux inquiétudes. L'évaluation de cette Rencontre a été très positive surtout pour son climat fraternel, studieux et ouvert. *Vincentiana* a publié les conférences qui ont été données tout au long de ce rassemblement. Un document très utilisé, intitulé : *Le rôle et les tâches des Conseillers de la JMV*, a aussi été imprimé en dix langues.

9. Rencontre internationale sur l'Islam

Du 26 juillet au 6 août 1999, nous avons parrainé une rencontre au Liban dont le thème était : « Notre apostolat dans le monde musulman ». Cent quatre confrères, Filles de la Charité et laïques venus de 25 pays y ont participé. Les appréciations étaient enthousiastes. Les différentes conférences présentées à cette rencontre ont été publiées en *Vincentiana*.

10. SIEV Rencontre des jeunes confrères-spécialistes

Récemment, 13 confrères jeunes, venant d'un nombre égal de Provinces, ont assisté à la *Première Rencontre internationale de jeunes confrères intéressés par les études vincentiennes*, qui s'est tenue du 26

au 30 avril, justement ici dans cette maison. L'objectif de cette rencontre était de partager les expériences de chaque Province dans le domaine des études vincentiennes. Chacun des 13 participants et les cinq membres du SIEV présents ont partagé leur propre expérience des études vincentiennes et celle de leur Province. Il a été souligné que, à divers niveaux, beaucoup de travail dans les études vincentiennes avait été fait.

11. Rencontre des Économes provinciaux

Du 4 au 9 novembre 2002, les Économes provinciaux de la Congrégation se sont réunis à Rome. Ils ont traité entre autres thèmes : la spiritualité de l'Économe, les investissements, la comptabilité, les livres de comptes, les questions de la prise en charge de la santé, le patrimoine, le Conseil pour les affaires économiques, les relations entre l'Économe provincial et le Visiteur, les relations entre l'Économe provincial et les Économes locaux, l'Office de Solidarité Vincentienne, et les articles de nos Constitutions et Statuts qui concernent l'administration des biens temporels. Depuis lors, beaucoup d'Économes provinciaux ont invité l'Économe général à visiter leur Province pour donner une formation continue aux Économes locaux et faire des recommandations sur l'organisation financière de la Province.

12. Étude de langues

L'Assemblée générale de 1998 a engagé la Congrégation à « favoriser, surtout chez nos étudiants, l'apprentissage d'autres langues » (III, 3A 4). Le 30 mars 1999, avec l'accord unanime du Conseil Général, j'ai publié une ordonnance générale exigeant que tous nos étudiants, pendant la période de formation, apprennent une seconde langue (anglais, français, ou espagnol) dans le but d'être capables de la comprendre et de la parler.

13. *Directoire pour les Directeurs provinciaux des Filles de la Charité*

Avec l'approbation par le Saint-Siège, le 25 mars, des nouvelles Constitutions et Statuts des Filles de la Charité, j'ai nommé une commission mixte de Lazaristes et de Filles de la Charité pour la révision du *Directoire des Directeurs provinciaux des Filles de la Charité*. Cette commission a tenu sa première réunion du 23 au 25 mai 2004. Par la suite, après plusieurs ébauches et une large consultation, un nouveau *Directoire des Directeurs provinciaux* sera alors approuvé par le nouveau Supérieur Général ; nous envisageons des sessions de formation annuelles pour les 10 à 15 nouveaux Directeurs qui sont nommés chaque année.

14. Étude sur les groupes et les personnes associés à la Congrégation

Dans la revue *Vincentiana* de mars-avril 1999 (43^e année, n° 2, pages 111 à 125) le Conseil Général a publié un Dossier intitulé « Associer des groupes et des personnes à la Congrégation de la Mission », un travail qui, j'en suis convaincu, offrira beaucoup de possibilités à l'avenir. Un côté d'ombre, il est rarement utilisé.

15. Les programmes de bourses d'études vincentiennes

La Province Eastern des États-Unis, depuis, l'année 2000, propose un « Programme de bourses d'études vincentiennes » en lien avec l'Université de St John et l'Université de Niagara. Ce programme offre aux confrères la possibilité de faire des études supérieures, particulièrement à ceux des pays en voie de développement.

La Province Midwest des États-Unis et l'Université De Paul de Chicago ont aussi institué un Programme international de bourses d'études vincentiennes où les confrères des pays en voie de développement étudient pour des maîtrises ou doctorats à l'Université De Paul et vivent dans la résidence vincentienne de Kenmore.

Beaucoup de confrères des Provinces du monde entier ont tiré parti non seulement de ces programmes de bourses permettant l'obtention de diplômes du degré supérieur, mais aussi des programmes d'études de langues dispensés dans ces mêmes universités durant l'été.

Permettez-moi d'ajouter que l'École Saint Vincent de Théologie, en coopération avec l'Université Adamson des Philippines, vient tout juste d'offrir une maîtrise de théologie avec une spécialisation dans les études vincentiennes.

16. Livre de prières

À Pâques 2003, avec l'aide de nombreux confrères, particulièrement le Père Aidan Rooney, j'ai envoyé à tous les Visiteurs un exemplaire d'un livre de prières leur demandant de nommer une commission pour l'adapter à leur propre culture et aussi de me faire parvenir une copie du livre adapté par leur Province pour le 1^{er} janvier 2004. Les réponses ont été longues à venir, aussi j'ai envoyé un bref rappel au début de cette année. Depuis ce temps, beaucoup de ces livres me sont parvenus. Aujourd'hui, ils sont disponibles pour votre lecture, à l'extérieur de cette salle.

Que nous dit la sterne arctique sur la formation ?

Pour nous qui faisons des vœux de chasteté et stabilité, il peut être encourageant de savoir que la sterne est monogame pendant, les 34 années de sa durée moyenne de vie. Elle prend un engagement

permanent seulement après un rituel raffiné appelé la danse du poisson, au cours duquel le mâle plane, comme un hélicoptère, au-dessus de la tête de sa future épouse, la taquine lui offrant un poisson qu'en fin de compte elle accepte. Ils s'engagent alors pour toujours. Étonnamment, quoiqu'ils fassent parfois séparément leur voyage de retour de l'Antarctique, ils se réunissent toujours pour revenir précisément à la même place près du Pôle Nord, où ils engendrent annuellement leurs petits, couvant deux ou trois œufs. Leurs petits naissent 24 jours après, ils reçoivent une nourriture abondante et un apprentissage intensif pendant deux mois environ, puis s'envolent alors intrépidement vers le Sud. Les sternes nourrissent leurs petits ainsi qu'eux-mêmes en vol, en plongeant dans l'eau, prenant du poisson minuscule et les mettant dans les becs de leurs oisillons pendant qu'ils poursuivent leur migration implacable. Ils apprennent à leurs petits la route migratoire et les jeunes l'apprennent si bien qu'ils peuvent refaire le voyage vers le nord sans être accompagnés et arrivent avec précision à leur lieu de naissance, se sentant toujours à la maison, là où se trouvent leurs racines.

III. Volant même jusqu'aux extrémités de la terre, mobiles dans la mission

L'Assemblée générale de 1998 nous a encouragés vivement à poursuivre et à promouvoir des missions *ad gentes* déjà établies et à continuer d'en fonder de nouvelles (III, 4a). Ici juste quelques points culminants concernant nos missions au cours des six dernières années :

Missions internationales

1. Le 1^{er} janvier 2001, la Vice-Province des Saints Cyrille et Méthode a été créée, avec son premier Vice-Visiteur le Père Paul Roche. Cette nouvelle Vice-Province a rassemblé les confrères servant dans nos missions en Biélorussie, Ukraine et Sibérie. J'ai eu le privilège de les rejoindre pour leur première réunion du 16 au 20 septembre 2002. Vingt et un prêtres, deux diacres, un frère et sept étudiants y ont participé, ainsi que les Visiteurs de Pologne, Slovaquie et Hongrie. C'était un rassemblement merveilleux, porteur de beaucoup d'espérance pour l'avenir. À cette occasion, j'ai aussi consacré une nouvelle maison provinciale. Depuis ce moment, une résidence pour nos séminaristes a été construite.

2. Notre nouvelle mission de Papouasie Nouvelle Guinée était sûrement, comme Saint Vincent aimait à le dire, « une chose à laquelle je n'avais jamais pensé ». En réponse à l'appel des Évêques de Papouasie Nouvelle Guinée, un seul volontaire y est allé en 2001. Un autre a

suivi en 2002, et un autre en 2003. Donc, nous avons maintenant une communauté entièrement constituée à Bomana dans le séminaire inter-diocésain. Dans le même temps, les inscriptions au séminaire que nous avons en charge tout près, aux Iles Salomon ont presque doublé. Les Évêques des Iles Salomon, en fait, aimeraient y faire non seulement le philosophe mais aussi un théologat. Jusqu'à présent, j'ai hésité à engager la Congrégation de la Mission à accroître le nombre de confrères que cette mission exigerait.

3. Le 20 juillet 2001, la Province d'Inde-Sud a offert généreusement d'assurer la responsabilité de la mission internationale en Tanzanie. Il y a là actuellement sept confrères avec six étudiants en formation pour la Congrégation de la Mission.

4. Du 13 au 16 février 2003, j'ai fait un voyage à Vilnius, capitale de la Lituanie, avec le Père Paul Roche. Là, nous avons rencontré le Cardinal Bačkis pour une entrevue sur notre maison et notre église, qui avaient été confisquées par le Gouvernement communiste, il y a 50 ans. Actuellement, l'église est revenue aux mains de l'archidiocèse. Là, notre grande maison, un ex-séminaire, est à présent un hôpital accueillant deux cents patients. Peu après mon retour à Rome, le Cardinal m'a écrit, m'invitant à reprendre notre église à Vilnius. Les Jésuites de Lituanie nous aident à accomplir les modalités du rétablissement de la Congrégation dans cette ville.

5. Dans notre mission internationale de El Alto, en Bolivie, nous avons ouvert une maison de formation en février 1999 et nous y avons actuellement cinq candidats pour la Congrégation. Une ombre au tableau, nous avons encore besoin de plus de personnel pour cette mission qui est très difficile en raison de l'altitude élevée et d'un certain nombre de facteurs culturels.

6. Le 2 mai 2003, avec le consentement unanime des membres du Conseil Général, j'ai accepté l'invitation du Saint-Siège d'assumer la responsabilité du Collège pontifical éthiopien, qui se trouve à l'intérieur de la Cité du Vatican. Le Recteur, Abba Berhanemeskel Keflemariam, et le Vice-Recteur, Abba Hagos Hayish, sont ici, aujourd'hui, comme délégués de leurs Provinces pour cette Assemblée. Je leur suis très reconnaissant, ainsi qu'à leurs provinces, pour leur contribution généreuse au service du clergé d'Éthiopie et d'Érythrée.

7. Le 7 novembre 2003, le Père Humberto Sinka est allé en Angola pour y accompagner les Filles de la Charité. Un côté d'ombre, bien que j'aimerais que d'autres missionnaires le rejoignent, jusqu'ici les volontaires pour l'Angola ont été rares. Nous avons déjà plusieurs candidats pour la Congrégation issus de cette mission. Le vice-Visiteur de la Province de Mozambique a généreusement proposé son aide pour leur formation.

Nouvelles missions parrainées par les Provinces

1. Le 7 décembre 1998, le Père Juan Àvila s'est mis en route avec quatre Filles de la Charité pour le Rwanda et le Burundi, où la Province de Colombie a décidé avec générosité de fonder une nouvelle mission. Aujourd'hui dix confrères sont placés dans cette mission. En plus de leur travail parmi les pauvres, les confrères aident aussi dans la formation du clergé diocésain. L'un d'entre eux assume le service de Directeur des Filles de la Charité de la Province d'Afrique Centrale. Récemment, nous avons ouvert une maison de formation et nous y avons 16 candidats pour la Congrégation de la Mission.
2. La vice-Province du Nigeria a courageusement offert d'établir une nouvelle mission au Libéria. Cette mission débutera en septembre 2005. Deux ou trois confrères les y rejoindront. Ils travailleront non seulement au service des pauvres mais aideront également à la formation du clergé diocésain.
3. Bien qu'elle n'ait pas créé de nouvelle mission durant cette période, la Province Midwest des États-Unis a transformé de manière très significative la nature de sa mission au Kenya avec l'inauguration d'un nouveau séminaire vincentien le 25 janvier 2000. Actuellement, le séminaire accueille 28 Lazaristes étudiants, plusieurs d'entre eux seront bientôt ordonnés prêtres. En ce moment, un noviciat est en cours de construction sur le terrain adjacent. Les Filles de la Charité ont rejoint les confrères au Kenya, travaillant dans deux endroits très pauvres et y ont récemment ouvert leur propre maison de formation. Les confrères ont pris en charge récemment une paroisse missionnaire pauvre qui sera animée par les Lazaristes kenyans nouvellement ordonnés.

Modèles pour la mission

Je voudrais remercier notre Postulateur général, le Père Roberto d'Amico, de son service très actif depuis la dernière Assemblée générale nous présentant des modèles pour la mission. En octobre 2000, nous avons célébré la canonisation de François-Régis Clet ; en octobre 2002, la béatification de Marcantonio Durando ; et en novembre 2003 la béatification de Rosalie Rendu.

Que nous dit la sterne sur la mission ? Le symbolisme est évident. La sterne est le plus grand migrateur que la terre ait jamais connu. Elle voyage huit mois par an, se nourrissant elle et sa famille en chemin, apprenant à ses petits comment pêcher et voler, et s'arrêtant deux fois par an, dans le Nord et le Sud, pour reprendre des forces, pour former ses nouveaux nés, pour se relaxer et se recréer en communauté, et puis se remettre en route une fois encore. De façon intéressante, tous les proches observateurs notent que précisément avant de reprendre leur envol, même la colonie de sternes la plus

bruyante, devient d'une manière impressionnante silencieuse (ce phénomène s'appelle la 'panique'), presque comme si elles étaient en prière, et puis elles s'élancent à toute allure dans les airs. La sterne est extraordinairement mobile. Remarquablement, elle est fertile durant presque toute sa vie. Et elle est un formateur patient, persévérant auprès des jeunes.

IV. Partageant nos ressources pour mieux voler

L'Assemblée de 1998 a réclamé un plus grand partage des ressources au sein de la Congrégation de la Mission du monde entier (III, 3B, 2b). Aujourd'hui, je veux surtout remercier les Visiteurs et les nombreux confrères individuels pour leur énorme générosité mettant leurs ressources financières à la disposition des provinces et missions les plus pauvres de la Congrégation. Permettez-moi de mentionner très brièvement quelques exemples de la manière dont cela s'est produit.

1. Province à Province

Ce type de partage a toujours existé au sein de la Congrégation, mais aujourd'hui il existe sur une plus grande échelle. Puisque les finances de la Congrégation ne sont pas centralisées, je ne peux pas vous donner le montant exact des aides qui circulent de Province à Province. Mais puisque l'Économe Général voit les rapports financiers des Provinces et aide souvent au transfert d'argent d'un lieu à un autre, nous avons une vue d'ensemble et nous savons que le montant d'une telle somme est vraiment très élevé. Donc, mes plus profonds remerciements vont à ceux qui parmi vous donnent avec tant de générosité.

2. IMF : 2000, IMF : 2004 et autres fonds

En 1996, avec l'aide d'un très généreux bienfaiteur et avec l'engagement à long terme de plusieurs de nos Provinces, nous avons commencé à créer le «Fonds international pour les missions : IMF : 2000». Ce fonds est arrivé à échéance l'année 2000. À ce moment là, tous les donateurs originels ont accepté de continuer à contribuer au nouveau fonds appelé IMF 2004, qui arrive à échéance à la fin de cette année. Ces fonds et d'autres fonds déjà existants génèrent des revenus pour une distribution annuelle aux Provinces et missions les plus pauvres qui a lieu tous les ans aux environs de juin. Plus de 36 Provinces et missions ont été aidées par la distribution de juin, après avoir préalablement adressé leurs demandes d'aide et décrit les projets pour lesquels serait utilisé l'argent sollicité. Pour les cinq dernières années, en moyenne une somme de 1,4 millions de dollars a été distribuée chaque année.

3. Fonds patrimoniaux

Comme vous le savez, Saint Vincent a toujours été soucieux d'asseoir ses maisons et ses œuvres sur une base financière solide, afin que leur avenir soit garanti. Avec ce même principe en tête, il y a déjà plusieurs années j'ai lancé un appel à quelques-unes de nos Provinces plus nanties pour aider à construire des fonds patrimoniaux pour certaines de nos Provinces les plus pauvres. Au cours des cinq dernières années, les Provinces, et aussi un bienfaiteur très généreux, ont versé des sommes colossales d'argent pour ces fonds patrimoniaux qui se construisent progressivement et qui continueront à se développer durant encore plusieurs années. Des accords écrits ont été établis stipulant comment les revenus découlant de ces fonds pouvaient être utilisés à l'avenir et prévoyant le transfert progressif de la responsabilité de tels fonds à la Province qui les reçoit. Les fonds patrimoniaux ont été maintenant constitués pour 12 Provinces plus pauvres.

4. Office de Solidarité Vincentienne

Après que cette idée ait reçu une réaction positive de tous les Visiteurs à la rencontre de Dublin, j'ai décidé, le 15 juin 2002, avec le consentement unanime des membres du Conseil Général, d'établir l'Office de Solidarité Vincentienne (VSO) et de nommer le Frère Peter A. Campbell, C.M., comme premier administrateur. Le but de ce VSO est :

Assister les Provinces, les vice-Provinces et les missions les plus pauvres de la Congrégation de la Mission, dans la rédaction de demandes de subventions pour leurs œuvres et leurs besoins, qui auront plus de chance d'être agréées par les organismes d'aide.

Le VSO est un service optionnel auquel ces provinces, vice-provinces et missions peuvent recourir. Elles sont tout à fait libres de continuer à envoyer directement leurs demandes aux Organismes d'aide ou aux donateurs.

* * *

Vous vous demandez peut-être : la sterne arctique a-t-elle vraiment quelque chose à nous dire sur l'argent ? Je pense qu'elle a beaucoup à vous dire sur le partage des ressources. Les sternes arctiques, à l'inverse de beaucoup d'autres sternes, ont des pattes palmées et un bec tranchant et pointu comme une aiguille. Cela leur permet d'être de grands pêcheurs. Elles ont aussi une vue extraordinaire. Elles planent dans les airs d'une manière observatrice et plongent alors sous l'eau pour s'emparer de leur proie. Mais, elles partagent volontiers leur nourriture, nourrissent leurs petits avec des crevettes, des insectes

tes et des petits poissons. Sur terre, le mâle et la femelle se partagent le travail. Ils construisent ensemble le nid. Ils couvent à tour de rôle les œufs et nourrissent les oisillons. Fondamentalement, les sternes vivent ensemble, travaillent ensemble, et partagent leurs biens.

V. Volant vers l'avenir

Regardant vers l'avenir, quels sont les principaux défis que je vois lancés à la Congrégation de la Mission. Permettez-moi d'en indiquer quatre très brièvement. Je vous encourage à en formuler d'autres au cours de cette Assemblée.

1. Par rapport à notre service dans la Famille Vincentienne. Je répète une conviction forte qui s'est développée en moi au cours des six dernières années. *Le* défi dans notre Famille est la formation. La formation, la formation, la formation — notre Famille a une armée de membres — des millions ! Des centaines de milliers d'entre eux sont jeunes, enthousiastes, idéalistes. *Le* défi pour nous, comme membres de la Congrégation de la Mission, est de les aider à recevoir une formation profonde, intégrale, chrétienne et vinctienne pour qu'ils puissent s'envoler dans le monde et voler vers les pauvres pénétrés de l'esprit de saint Vincent.

2. Par rapport à la formation au sein même de la Congrégation de la Mission, je vous presse d'offrir à nos propres jeunes membres, qui sont nombreux, un programme de formation qui soit exigeant, car notre style de vie est exigeant, et en même temps excitant, car notre charisme est remarquablement actuel. Apprenez-leur une manière d'aimer qui soit, d'un part disciplinée, et d'autre part libératrice. Et offrez la même formation continue aux plus âgés d'entre nous.

3. Par rapport à la mission de la Congrégation dans l'Église, j'exhorte la Compagnie toute entière à être de plus en plus mobile. Je vous presse vous qui êtes ses Responsables de présenter aux membres de vos Provinces l'image des nombreux grands missionnaires qui sont allés avant nous jusqu'aux extrémités de la terre, ainsi que l'exemple de nombreuses personnes qui, aujourd'hui encore, le font dans plus de 80 pays où nous servons. Apprenez aux jeunes à être disponibles, à aller, à aller n'importe où *dans* la province, et à aller *au-delà* des frontières de la province, « même jusqu'aux confins de la terre » (Actes 1,8).

4. Par rapport aux partages de nos ressources, la Congrégation a fait d'énormes pas dans ce domaine. Je félicite les Visiteurs et aussi tant de confrères individuels pour leur générosité. Mais nous pouvons encore faire davantage. J'encourage les Provinces nanties à vivre plus simplement. J'encourage les Provinces les plus pauvres à maintenir un style de vie très simple. Je demande aux Provinces nanties d'examiner leurs propres ressources chaque année à la lumière des

besoins énormes du Tiers-Monde. Quand on vit ici à Rome, on voit souvent que l'argent utilisé pour un besoin qui *semble* grand dans un pays, pourrait combler un besoin beaucoup plus grand dans un autre pays.

* * *

Beaucoup se posent la question : pourquoi la sterne arctique se déplace-t-elle continuellement d'un endroit à un autre, comme un missionnaire migrateur, pour parler ainsi ? La réponse formulée par les scientifiques est celle-ci : la sterne aime la lumière. Elle voit plus de lumière du jour que toute autre créature vivante. Elle fuit sans cesse l'obscurité, courant vers la lumière et éventuellement se blottissant en elle. La lumière est consolation pour la sterne puisqu'elle profite de l'été du Nord et du Sud. Le soleil est le guide de la sterne quand elle traverse l'océan et les étoiles sont son guide puisqu'elle passe très furtivement pour fuir l'expérience rare de la nuit dans les régions équatoriales. La lumière génère pour la sterne l'énergie dont elle a besoin et qui la pousse à voler année après année de l'Arctique à l'Antarctique et à refaire le même parcours en sens inverse.

Il en est ainsi pour les missionnaires. Comme la sterne, les missionnaires remplis de l'Esprit sont mobiles, voulant aller même jusqu'aux extrémités de la terre. Les missionnaires se mettent ensemble, travaillant en équipe comme une famille, se nourrissant les uns les autres, s'entraînant dans leurs croissance et formation continues, partageant les repas et la conversation à la table commune, partageant les ressources financières, partageant clairement leurs pensées et leurs sentiments, leurs espoirs et leurs déceptions, leurs projets, leurs rêves. C'est la lumière qui attire le missionnaire. C'est le désir de vivre dans la lumière, de suivre le Christ comme Évangéliste des Pauvres qui nous pousse à aller indéfiniment, à aller de plus en plus loin, et finalement c'est la lumière du Christ qui nous libère. Saint Vincent aimait l'image de l'oiseau qui rompt ses attaches et s'envole libre, aussi il s'est écrié devant les membres de la Congrégation de la Mission le 22 août 1659 :

Ceux qui se détachent de l'affection des biens de la terre, de la convoitise des plaisirs et de leur propre volonté deviennent les enfants de Dieu, qui jouissent d'une parfaite liberté ; car c'est dans le seul amour de Dieu qu'elle se rencontre. Ce sont ces personnes-là, mes frères, qui sont libres, qui n'ont point de lois, qui volent, qui vont à droite et à gauche, qui volent encore un coup, sans pouvoir être arrêtées, et ne sont jamais esclaves du démon, ni de leurs passions. Oh ! heureuse liberté des enfants de Dieu ! (SV XII, 301).

Robert P. Maloney, C.M.